

EL MONITOR RELIGIOSO.

SEMENARIO DE PALMA.

DOMINGO 3 DE NOVIEMBRE DE 1850.

Calendario.

HOY DIA 3.

San Restituto. En este dia no hemos encontrado en el Martirologio romano ningun santo de este nombre, porque si bien es verdad que se cuentan cuatro santos que llevan aquella denominacion, fueron el primero martirizado en Roma á 29 de mayo, el segundo lo fué en España á 10 de junio, el tercero lo fué en Antioquía á 23 de agosto, y el cuarto en Cartago á 9 de diciembre. Por otra parte, hemos registrado el Directorio para el rezo divino de que usa el clero de esta diócesis y el de las órdenes regulares, y tampoco hemos hallado que se haga mencion en ellos de san Restituto, pues la mayor parte rezan de los santos innumerables mártires de Zaragoza, con conmemoracion de los santos Vidal y Agrícola mártires.

= San Valentin presbítero, que en Viterbo junto con san Hilario diácono padeció muchos tormentos, hasta que cansados los verdugos de su constancia les arrojaron al rio Tíber atados á una enorme piedra, sacándoles ilesos un ángel. Enfurecido el tirano viendo á los santos confesores que de nuevo pre-

dicaban á Cristo, les mandó degollar imperando Maximiano.

LÚNES 4.

San Cárlos Borromeo. Nació en Atona á 2 de octubre de 1538 de noble alcurnia; y fué tan dado á la virtud, que quiso consagrarse esclusivamente á Dios en la carrera eclesiástica, llegando por sus talentos y raras prendas á obtener el capelo cardenalicio y la mitra arzobispal de Milan, en donde fundó varios seminarios; haciendo florecer en su diócesis la disciplina de la Iglesia con toda su pureza. Colmado de méritos acabó sus dias en 3 de este mes del año 1584.

MARTES 5.

San Zacarías profeta y santa Isabel padres del Bautista. Nos valdrémos para el elogio de estos santos de las palabras con que el evangelista san Lucas nos recuerda su historia y virtudes. Dice pues: «Siendo Heródes rey de Judea, hubo un sacerdote llamado Zacarías de la familia sacerdotal de Abia, una de aquellas que servian por turno en el templo, cuya muger llamada Isabel era igualmente del linage de Aaron. Ambos eran justos á los ojos de Dios, guardando todos los mandamientos y leyes del Señor irreprehensiblemente. Y no tenian hijos porque

Isabel era estéril, y ambos de avanzada edad. Estando en el templo le apareció el ángel del Señor puesto en pié á la derecha del altar del incienso, y díjole el ángel: *No temas Zacarías, tú verás al Mesías, y tu muger Isabel dará á luz un hijo que será su precursor, y le pondrás por nombre JUAN.* El sagrado historiador continúa el relato del nacimiento del Bautista, la santidad de este y la alegría que habia de causar á sus padres y al pueblo todo aquel fausto suceso, del que hicimos mencion el dia 24 de junio.

MIÉRCOLES 6.

San Leonardo, hijo de una familia esclarecida de Francia y discípulo de san Remigio en los estudios. Llamado por divina inspiracion, pasó al yermo donde hizo una vida muy austera, llegando á ser padre de muchos monjes benedictinos: con su predicacion convirtió á innumerables pecadores, muriendo llorado de todos en este dia del año 559.

JUEVES 7.

San Rufo, obispo de Metz en Lorena, insigne por sus infatigables desvelos en convertir á la religion católica los muchos enemigos de ella. Despues de haber recogido en la tierra el fruto de su apostolado, fué á recibir la eterna recompensa en el cielo.

VIÉRNES 8.

Los santos cuatro coronados mártires, llamados Severiano, Severo, Carposo y Victoriano, profesores en Roma de las bellas artes; á los cuales quiso obligar Diocleciano á que sacrificasen en presencia de la estatua de Esculapio; pero ellos firmes en la fe de Cristo prefirieron morir azotados con plomadas, alcanzando asi la celestial corona el año de 300.

SÁBADO 9.

San Teodoro mártir, del que se

constituyó panegirista san Gregorio Niceno; el cual nos dice, fué aquel soldado de profesion y tan buen cristiano, que perseguido cruelmente para que abandonase su religion, se mantuvo tan firme en ella que mereció ser visitado por Jesucristo, que le infundió un nuevo valor para soportar los dolores del éculeo, los garfios y el fuego, donde acabó gloriosamente en Amasea del Ponto, imperando Maximiano.

Cultos.

HOY DOMINGO 3.

En la iglesia de nuestra Señora del Socorro á las cuatro de la tarde, en la de religiosas Capuchinas á las cuatro y media, en la de San Gerónimo á las cinco y en la de San Felipe Neri al anochecer, se practicará el devoto ejercicio del sagrado Corazon de Jesus.

VIÉRNES.

En la iglesia de Santa Magdalena poco ántes de anochecer se hará la devocion acostumbrada en obsequio de la inmaculada Concepcion de María santísima.

SÁBADO.

En la iglesia de San Cayetano á las dos de la tarde se dará principio á la oracion de cuarenta-horas en honor de san Andres Avelino: á las tres y media se cantarán maitines y laudes solemnes, y á las seis se reservará el santísimo Sacramento.

Reseña.

Las solemnidades mas remarcables de la anterior semana son la festividad del beato Alonso Rodriguez, portero que fué del colegio de Montesion de

esta ciudad, en la que descansa su bendita huesa en una suntuosa capilla de jaspes y mármoles del país desde 1825 en que el papa Leon XII le colocó en el número de los beatos.

La segunda fué la fiesta de todos los Santos, en la que ofició de pontifical el Sr. obispo; y por la tarde se dió principio á la conmemoracion solemne de todos los fieles difuntos. En todos los templos se ostentan piadosos recuerdos de la cristiana caridad de nuestros progenitores. Sobre algunas tumbas, especialmente en la Catedral, arden antorchas funerarias en medio de pan y paños destinados al sustento y vestuario de los pobres. Con la ereccion de los cementerios se ha atenuado en parte aquel espectáculo tan consolador; pues la multitud tiene mas viva la memoria de las personas propincuas que yacen en los cementerios, establecidos con arreglo á la ley 1.^a, tít. 3.^o, lib. 1.^o de la Novísima Recopilacion. En consecuencia de esta disposicion se dió principio á la obra del cementerio de Palma el dia 10 de diciembre de 1806; y bendito que fué, se empezó á enterrar en él á 7 de enero de 1813. El restablecimiento del gobierno absoluto en 4 de mayo de 1814 fué causa de que se enterrase otra vez en los templos; pero en 1820 se mandaron observar las repetidas órdenes para que los cadáveres fuesen otra vez conducidos á los cementerios.

Poesía.

A SANTA ISABEL.

Yo te saludo, oh bella,
 Oh augusta PRIMA DE MARIA hermosa,
 Como trasunto de ella
 En ahuyentar piadosa
 Del pecado la noche tenebrosa.

Ella del Sol divino
 Aurora fué que al dia refulgente
 De lleno abrió el camino:
 Tú, ménos esplendente,
 El lucero de Dios diste á la gente.

Aurora fuisteis ambas
 De vida y de salud al triste mundo,
 Y aurora bella entrambas,
 Dando esplendor fecundo
 Una en primer lugar, otra en segundo.

Por eso á tí mis preces,
 Tras la Madre de Dios, llevo y dirijo
 En tantas lobregueces,
 Y con tu santo hijo
 Por mi segundo resplandor te elijo.

Envia una centella
 De esa tu luz, oh MADRE DEL BAUTISTA,
 Que ilumine mi huella:
 Luz que mi enferma vista
 Blanda prepare hasta que al sol resista.

M. A. P.

Entrado en prensa nuestro número anterior nos fué remitido por uno de sus suscritores la poética composicion que insertamos, persuadidos que será leida con gusto por la sublimidad de su estilo y por la piedad de su argumento.

LOS MUERTOS.

Beati mortui qui in Domino moriuntur.—APOC. c. 14, v. 13.

Tambien pasaron ellos por esta tierra; siguieron la corriente del rio del tiempo; oyóse su voz en la orilla, y luego no se oyó mas: ¿En dónde están? ¿Quién nos lo dirá? *Bienaventurados los muertos que mueren en el Señor.*

Miéntras pasaban, mil sombras vanas se presentaron á sus ojos, el mundo que Cristo maldijo, les ofreció sus grandezas, sus riquezas, sus deleites: las vieron, y súbitamente no vieron mas que la eternidad. ¿En dónde están? ¿Quién nos lo dirá? *Bienaventu-*

rados los muertos que mueren en el Señor.

Semejante á un rayo celestial, una cruz les aparecia á lo léjos para guiar sus rápidos pasos; pero todos no la miraban. Por mil direcciones diversas, seguian débiles y vacilantes vislumbres. ¿En dónde están? ¿Quién nos lo dirá? *Bienaventurados los muertos que mueren en el Señor.*

Muchos de ellos decian: ¿Qué son esa corriente y esas olas que nos arrastran? ¿Hay alguna cosa en el término de ese rápido viage? No lo sabemos; nadie lo sabe: y miéntras decian esto, desaparecian las orillas. ¿En dónde están? ¿Quién nos lo dirá? *Bienaventurados los muertos que mueren en el Señor.*

Otros parecian escuchar, en un profundo recogimiento una palabra misteriosa; y luego fijaban su mirada hácia el poniente, y súbito saludaban á una aurora invisible y á un dia que nunca se acaba. ¿En dónde están? ¿Quién nos lo dirá? *Bienaventurados los muertos que mueren en el Señor.*

Jóvenes y viejos, confundidos unos con otros, todos desaparecian cual una nave que bate la tempestad: se contarían mas fácilmente los granos de arena en las orillas del mar, que el número de los que se apresuraban á pasar. ¿En dónde están? ¿Quién nos lo dirá? *Bienaventurados los muertos que mueren en el Señor.*

Los que los vieron pasar nos han contado que llevaban en su corazon un mar de tristeza; que mil angustias oprimian su pecho, y cansados de vivir, levantaban los ojos al cielo y lloraban. ¿En dónde están? ¿Quién nos lo dirá? *Bienaventurados los muertos que mueren en el Señor.*

De las incógnitas regiones en donde va á perderse el rio del tiempo, dos voces se levantan sin cesar:

La una dice: *Desde lo mas pro-*

fundo, clamo á tí, oh Señor! Oye, Señor, benignamente mi voz!

La otra dice: *Te alabamos, oh Dios! Confesamos, Señor, tu santo nombre!*

Y nosotros tambien irémos muy pronto allí de donde salen esos lamentos, ó esos cánticos de triunfo. En medio del estrépito del dia que se estingue ya, escuchad el murmullo de la noche que se acerca, se acerca sin tardar.

¿A dónde irémos? ¿Quién nos lo dirá? *Bienaventurados los muertos que mueren en el Señor.*

Gacetilla.

El 30 de setiembre se celebró en el Vaticano un consistorio, en el que fueron proclamados los siguientes cardenales:

Monseñores de Astros, arzobispo de Tolosa de Francia.

Juan Bonel y Orbe, arzobispo de Toledo.

José Cosenza, arzobispo de Capua.

Jacobo Mathieu, arzobispo de Besanzon.

Júdas José Romo, arzobispo de Sevilla.

Tomas Gousset, arzobispo de Reims.

Maximiliano Godefroy, arzobispo de Olmutz en Moravia.

Juan Geisel, arzobispo de Colonia.

Pedro de Mello, arzobispo de Braga en Portugal.

Nicolas Wiseman, arzobispo de Westminster en Inglaterra.

José Pacci, obispo de Bugía.

Melchor Dieponbrock, obispo de Breslau.

El obispado de Westminster es elevado á arzobispado, y el cardenal Wiseman regresa á Inglaterra para ocupar su metropolitana silla.

De una carta de Roma, fecha del 4,

que publica el *Univers*, periódico de París, extractamos los siguientes párrafos:

«La alocucion que Su Santidad pronunció en el consistorio secreto celebrado el 30 de setiembre, no ha sido todavía publicada. Se ha dicho que el Papa habia manifestado que no habiendo terminado la comision nombrada por él, el exámen de las cuestiones pendientes con el reino de Cerdeña, no se ocuparia de este asunto sinó en un consistorio que se proponia celebrar mas tarde. Este consistorio ha tenido lugar con efecto, ayer juéves 3, y las actas han sido publicadas; mas como no resulta de ellas que Su Santidad haya pronunciado alocucion, es de inferir que no ha creido conveniente hablar de un asunto que acaba de complicarse con el destierro de los señores arzobispos de Turin y Cagliari...

«Hará unos dos ó tres años que el santo Padre pensaba en restablecer las antiguas sillas episcopales de Inglaterra, y abolir los vicarios apostólicos para sustituirles obispos titulares. El estado, cada dia mas floreciente, del catolicismo y su progresivo y rápido desarrollo en la isla de los Santos hacian indispensable esta medida, y aun quizá el viage del Sr. Wiseman á Roma en 1847 tenia relacion con su ejecucion. Por desgracia, habiendo sido cada vez mas serias y graves las turbulencias, no se pudo terminar entónces esta importante negociacion. El soberano Pontífice se ha aprovechado ahora de la presencia del Sr. Wiseman en Roma y de su promocion al cardenalato para tratar de llevar á cabo ese proyecto. No pudiendo, pues, dar al nuevo cardenal el título de obispo de Lóndres, ocupado ya por un obispo anglicano, ha erigido la silla en Westminster, y ha cogido asi la delantera al gobierno ingles, el cual por su parte piensa en dividir en dos la diócesis de

Lóndres, cuya poblacion no baja de dos millones de almas. Y en verdad que para la fundacion de la metrópoli católica de Inglaterra, no podia escogerse un lugar mas á propósito.

«Westminster es un arrabal de la capital, y con el título de arzobispo de Westminster, el cardenal Wiseman será el arzobispo católico de Lóndres, y se ha evitado con el gobierno ingles un conflicto que siempre seria embarazoso. Lo mismo se hará con Manchester, estableciéndose el obispado en una de las poblaciones contiguas.

«Se asegura que por ahora quedarán erigidas doce sillas, cuyo número podrá aumentarse en lo sucesivo.

«Parece que el cardenal Wiseman regresará pronto á Inglaterra para establecer la nueva gerarquía eclesiástica, en lo cual descansa plenamente en el cardenal Wiseman la confianza del santo Padre; quien, se añade, le revestirá ademas con el augusto carácter é importantes funciones de legado à *Latere*. La alta reputacion de ciencia y de virtud, y el considerable influjo que el ilustre prelado ha sabido adquirir en ese pais, le designaban naturalmente á esa confianza del santo Padre.

«Con motivo de estas disposiciones tomadas respecto de la Iglesia de Inglaterra por el santo Padre, y que abren para ella una nueva era, todos los católicos ingleses que se hallan en Roma han pedido una audiencia de Su Santidad para darle las gracias, y el domingo 6 del corriente serán recibidos por el santo Padre, pues es el dia que les designó al efecto.»

—
Escriben de Roma diciendo haberse promulgado solemnemente el 29 del pasado setiembre dos decretos del papa en la iglesia de San Miguel. El primero reconoce la *heroicidad* de las virtudes

de la venerable sierva de Dios, Ángela María Astorch, religiosa capuchina, española. El segundo declara que se puede *seguramente* proceder á la beatificación de la venerable María Ana de Jesus Paredes, vírgen del Perú, llamada *el Lirio de Quito*.

Por órden del Santo Oficio de Ancona (Italia), se manda que todos los varones cristianos menores de veinte y cinco años y todas las hembras cristianas menores de treinta y cinco que se hallen sirviendo á familias judías, dejen sus plazas para fines de setiembre. Esta órden ha sido notificada especialmente á todas las familias israelitas.

De una carta que publica el *Católico*, escrita en Ocopa (Perú) en 26 de diciembre de 1849 por Fr. José Marsal, extractamos los siguientes párrafos:

«Nosotros permanecemos muy tranquilos y quietos. El soberano congreso acaba de dar una existencia legal á este colegio, esto es, ha aprobado por una ley que acaba de dictar la existencia de los padres misioneros en este colegio, y esto por unanimidad de votos. Nuestras tareas apostólicas continúan las mismas; en las misiones que hemos dado en este año pasarán de quince mil las confesiones generales que hemos oído, por las que podrás discurrir cuantos males se han remediado; vemos claramente que Dios bendice nuestros trabajos: roguemos á Dios, hermano mio, para que dé á estas pobres almas la gracia de la perseverancia. Es de advertir que mis compañeros son muy sublimes ó adelantados en la virtud, y creo que con sus fervorosas oraciones consiguen las conversiones. Nuestra iglesia está atestada de gente para confesarse, los padres están sentados en el confesonario toda

la mañana y tarde, y es de advertir que somos veinte y un confesores. Casi á toda esta gente damos de comer, porque son forasteros; pero las limosnas nos son tan abundantes, que todo nos sobra y nada nos falta.»

El dia 3 de octubre en el convento de benedictinas de San Plácido de Madrid, profesaron tres religiosas, habiendo hecho sus votos en manos del respetable y virtuoso señor cura párroco de San Martin, abad que fué de la misma órden. El dia siguiente se celebró en el antedicho convento la profesion de otra novicia.

= Dicen de Madrid el 13 del pasado:

«A mediados de la próxima semana tendrá lugar en San Isidro el Real el bautismo de una jóven china, siendo el bautizante el señor arzobispo de Toledo, y madrina S. M. la reina.»

= El dia 15 debia llegar á la corte el Ilmo. Sr. Claret, arzobispo de Cuba.

= El 17 salió de Madrid el guardia noble portador del capelo para el excellentísimo Sr. Arzobispo de Sevilla.

= Dicen de Roma que el Papa ha nombrado prelado de su casa á monseñor Gregorio Álvarez y Perez español.

= El arzobispo católico del Canadá ha muerto en Quebec el 4 de octubre.

Leemos en un periódico de la corte: «El entendido D. Francisco Enriquez ha salido de esta corte para Alcalá, con el objeto de reconstruir por órden del gobierno el magnífico sepulcro del cardenal Cisneros.

Despues de haber estado en dudas sobre su traslacion á Madrid ó á la capilla Muzárabe de la catedral de Toledo, se ha respetado la última voluntad de aquel insigne político, dejando sus restos en el mismo lugar de su naturaleza.»

Con placer insertamos un extracto de la carta que con fecha 8 de octubre próximo pasado, escribió desde el convento de la Porciúncula en Asis, á su hermana residente en Palma, nuestro paisano el P. Fr. Sebastian Llabrés religioso franciscano, en la que le da noticia de la invencion del cuerpo de santa Clara. Las religiosas, hijas de aquella esclarecida vírgen, deseaban desde muchos años obtener el permiso del obispo diocesano de Asis, para hacer una escavacion al pié del altar mayor de la iglesia de su monasterio, donde segun varios documentos de su archivo, se hallaba sepultado el cuerpo de su santa madre. Hasta el año pasado no se logró el asenso del prelado; pero las turbulencias que hasta entónces habian agitado la Italia, no dieron lugar á la realizacion de un proyecto tan apetecido. Restablecida ahora la paz, se dió principio á la escavacion que al cabo de dos dias, esto es, el 14 de setiembre de 1850, dió por resultado el hallazgo de la bóveda en que descansaba la urna do se encerraba el tesoro escondido, tan codiciado por las vírgenes prudentes hijas del serafin de Asis. Dióse luego parte al señor obispo, que mandó en aquel instante suspender la escavacion, dando noticia del suceso á los obispos de las diócesis circunvecinas, solicitando su asistencia para el reconocimiento de la urna y cadáver, mandando al ínterin que se hacia practicable la bóveda, se celebrara en la propia iglesia de Santa Clara, los dias 16, 17 y 18, un tríduo consagrado á la misma santa fundadora. El dia 23, que era el destinado para la recognicion del sepulcro, se reunieron por la mañana en el palacio episcopal de Asis, dos obispos de Perugia, el de Taligno, el arzobispo de Spoleto, el obispo de Ferni y el de Cagli, y despues de celebrado el santo sacrificio, se dirigieron procesionalmen-

te acompañados de las autoridades y de un gentío inmenso, á la mencionada iglesia de Santa Clara. Despues de haber orado un rato, descendieron los siete prelados al subterráneo, y á su presencia se levantó una gran losa que cubria la tumba, la cual estaba cerrada con ocho sellos de hierro, y rompiendo dos fajas del mismo metal, se descubrió el incorrupto cadáver « todo entero, seco sí y un poco denegrido, pero se conocia muy bien que los ojos no eran del todo profundos, y en particular se distinguian las pupilas, la nariz, la boca con todos sus dientes, y en una palabra, toda la cara era muy hermosa; la cabeza igualmente entera, estaba adornada con una guirnalda ó corona de laurel y otras flores olorosas; las manos á mas de estar enteras, tenia la izquierda sobre el pecho y la derecha con toda su estension hácia el cuerpo, conservando en ella un ramo de diversas flores: los piés se veian muy bien, y del izquierdo se reconocia aun todo el hueso de la pierna, que era muy blanco y sano, lo que ha causado grande admiracion, por haber trascurrido quinientos noventa y siete años despues de su muerte.» Parece que la Santa cuando vivia era de muy buena estatura, pues ahora mide seis palmos y medio: cuando murió se le dió sepultura en una pequeña iglesia dedicada á san Jorge, de la que seis años despues fué trasladada á la bóveda donde ha sido encontrada. Habiendo orado un rato y adorado el santo cuerpo, salieron los obispos del subterráneo, para que el pueblo gozase la satisfaccion de que ellos habian disfrutado; retirándose á la sacristía para preparar la urna de cristales, donde fué tres horas despues colocado aquel inestimable tesoro. Depositado en el altar mayor, permaneció para satisfaccion de la multitud hasta el domingo, en cuyo dia se cantó misa de pontifical, y por la tarde

se ordenó una lucida procesion compuesta de un inmenso gentío, de las comunidades del clero secular y regular, autorizando la funcion tres señores obispos revestidos de pontificales ornamentos. Asi fué llevado el santo cuerpo como en triunfo por las calles de la ciudad y á los muchos monasterios de religiosas que hay en ella. Regresó la procesion al de Santa Clara, donde se dejó el bendito cuerpo de esta vírgen y madre, miéntras se le prepara en la iglesia una suntuosa capilla.

Acojemos con satisfaccion el placer que han mostrado algunas personas celosas, al ver realizado el proyecto de nuestra ilustre corporacion municipal, trasladando la pescadería el dia 10 del pasado octubre al nuevo edificio que se ha construido al efecto, y en el local que con esta circunstancia quedaba vacío se transportaron el 26 las mesas de vender carne que con desdoro del divino culto han estado por mas de 20 años arrimadas al muro del templo parroquial de Santa Eulalia. Mas de una vez hemos oido lamentar el abuso que se hacia de la casa del Señor, extrañando muchas personas piadosas que no se tuviera en cuenta que jamas Jesucristo mostró mejor su energía, que cuando arrojó á latigazos los traficantes y vendedores que hacian lonja del recinto sagrado, destinado únicamente á la oracion y á los sacrificios santos. Á la ventaja espiritual que envuelve la medida tomada por el M. Ilre. Ayuntamiento, al que tributamos un voto de gratitud á nombre de los buenos patricios, se une la comodidad de tener reunidos en una misma plaza los comestibles que figuran en primera línea y los secundarios, como son: frutas, verduras y otros artículos que se vendian ántes del dia 22 en las inmediaciones de la precitada iglesia, lle-

gando hasta abrir en las paredes exteriores de la misma covachas destinadas á almacenar por la noche los frutos que no se habian podido vender de dia; de modo que una pared ó simple tabique dividia aquellos de las aras donde cotidianamente se sacrifica la hostia inmaculada por el perdon de los pecados.

El dia 30 del próximo pasado, reunido por la mañana el cabildo catedral proveyó el canonicato penitenciario á D. Bernardo Galmes presbítero, cura párroco de la villa de Sóller, natural de Manacor; y acto continuo se le ha dado el correspondiente posesorio.

Con la imparcialidad que nos caracteriza, damos lugar en este periódico á la siguiente comunicacion; reservándonos dar sobre ella las esplicaciones convenientes, tan luego como las circunstancias lo permitan.

«Sr. Editor del *Monitor religioso*: En el número que salió el dia 22 del pasado setiembre, si no me equivoco, dice V. que la imágen de nuestra Señora de Lluch fué la primera que se encontró en esta isla en 1240; y en la *Loseta ilustrada* se lee en la página 217, que la de nuestra Señora de Loseta fué hallada por un pastorcillo en 1233, y por esto se la llama la *Aurora de Mallorca*.»

Mejor informados rectificamos la noticia que dimos en el número 20 de que el cura párroco de San Jaime de esta ciudad habia sido nombrado juez sinodal, pues se nos ha asegurado que no son mas que ocho los nombrados, y entre ellos no figura el Sr. Pelegrí.